



A2 EL Mercurio Stgo. RCE 8890
1908-1968

Jaime Eyzaguirre 17-11-1993

Hace un cuarto de siglo que murió Jaime Eyzaguirre y su nombre sigue en vigencia, incluso para la crítica y el ataque, que son la mejor comprobación de que alguien —no obstante haber desaparecido físicamente— continúa importando, continúa pesando.

Algunas de las mejores cualidades de Eyzaguirre sin duda se extinguieron con él. Fue un profesor incomparable por la elocuencia, los conocimientos y la amenidad. Fue el motor de un número impresionante de publicaciones —Estudios, el Boletín de la Academia Chilena de la Historia; Finis Terrae, la revista Historia de la Universidad Católica; la revista Estudios de Historia Política y Social, de la Universidad de Chile—, todas trascendentes, casi todas muy durables y una de ellas, por lo menos, Estudios, señera en la vida intelectual de Chile. Fue un hombre de inmensa bondad y receptividad humana, sobre todo con sus alumnos, para muchísimos de los cuales Seminario 40, la casa de Eyzaguirre, es hasta hoy una dirección imborrable, cargada de nostálgicas evocaciones, especialmente para los más modestos, en lo social o en lo económico, pues aquel hombre de aspecto altivo y aristocrático tenía para todos quienes se le acercaban un tesoro de acogimiento y de figura espiritual.

Pero las cualidades antedichas, naturalmente murieron con Jaime Eyzaguirre. Y los más hermosos recuerdos suelen desvanecerse a los veinticinco años.

No sucede así, sin embargo, con Eyzaguirre. Vive. Los que fueron sus discípulos en la ciencia histórica (a veces situados después en posiciones doctrinarias muy distintas de la del maestro) reconocen y proclaman con orgullo, cada vez que pueden, su deuda y dependencia con él. Se le estudia en libros, artículos y seminarios (uno de éstos acaba de terminar). Es extraordinario el interés que despierta en jóvenes que no habían nacido cuando murió.

¿Podremos atribuirlo a su obra escrita?

La pervivencia de Jaime Eyzaguirre se debe a que ciertas ideas suyas, presentes en sus obras y también en su vida, continúan interesando a nuestra sociedad.

Por supuesto hay en ella mucha ciencia, mucho estilo y mucho pensamiento, particularmente si hablamos de sus estudios sobre la emancipación y sobre el pasado colonial, y de su enfoque global de la Historia de Chile y de la Historia de Hispanoamérica. Pero hay historiadores tan importantes como Eyzaguirre, y de concepciones tan originales y trascendentes, si no más, que no se han perpetuado de la misma manera en el interés vivo de los chilenos. Me viene a la cabeza el ejemplo de

Jaime Eyzaguirre [artículo] Gonzalo Vial.

AUTORÍA

Vial Correa, Gonzalo, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jaime Eyzaguirre [artículo] Gonzalo Vial. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)